

lloe, pidiendo que se le dé vivienda en la conserjería del cementerio.

Al arquitecto, los planos de seis miradores que D. Valentin Balanzategui piensa construir en los pisos segundo, tercero y cuarto de las casas números 15 y 17 de la Avenida de la Libertad.

Fueron aprobados los siguientes informes.

De la comision de Policia urbana, referentes:  
A la solicitud de D. Ignacio Irastorza para que se le abone el importe de unos carros de tierra que suministró al municipio hace dos años, y para que se le autorice a ocupar un terreno contiguo a su casa mediante un canon y mientras no sea necesario para la construccion.

A la solicitud del ajustador municipal D. José Fernandez para la confeccion de un capote.

De la comision de Policia rural, referentes:  
A la pretension de D. José Heriz, de que se le venda una parcela que fué vivero municipal en el paseo de Ategorrieta.

A la autorizacion solicitada por el contratista de las obras del Asilo Matia para la instalacion de una via Decauville.

De la comision de Obras, referentes:  
A la pretension de D. Manuel Echave respecto de la ampliacion del proyectado templo parroquial del ensanche.

A la solicitud de varios propietarios y operarios de las casas en construccion de las calles de Loyola y Principe, para que se extienda hasta ellos un ramal de la cañeria general de aguas que pasa por la de San Marcial.

Del arquitecto municipal, acerca de los planos presentados por D. Bautista Muñagorri y D. Francisco Lerehundi para la construccion de una casa en el solar B de la manzana núm. 3.

De la comision de Instruccion, relativo a la solicitud del maestro de la escuela de Ayete, D. Matias Huici, para que se le abone una peseta diaria por el arriendo de la habitacion que ocupa.

El Sr. Bermingham presentó una mocion, de que se dió lectura por el secretario, manifestando que cerca de las casas del Sr. Comin, en el camino de Puertas Colo, adas, pudieran ocurrir desgracias, a causa de que el tranvia pasa rozando los árboles que en aquel sitio existen, habiendo ocurrido antes de ahora que algunas personas han sufrido contusiones bastantes fuertes, por lo cual suplicaba a la corporacion estudiase si sería conveniente derribar los árboles para evitar que hubiesen desgracias mayores.

El Ayuntamiento acordó oficiar a la empresa del tranvia indicándole que vea si es posible modificar el trazado de la via, teniendo en cuenta que los árboles existen antes que fuese trazada dicha linea y no parece con veniente derribarlos.

## EXTRANJERO

### Francia

Día de confusion el de anteaer para los políticos que en los palacios de Borbon y del Luxemburgo siguen de cerca las fases de la crisis ministerial, por las muchas y contradictorias noticias que, no bien circulaban por los pasillos, eran desmentidas por los diputados que venian del Eliseo, ó habian podido hablar con los pocos iniciados en los detalles de las combinaciones que se ideaban.

El presidente de la República conferenció por la mañana con el Sr. Tirard y otros personajes políticos. A las dos de la tarde llamó al Sr. Meline, a quien instó para que volviera a tomar sobre sí el encargo de formar Gabinete. A las tres y media regresó el presidente de la Cámara de diputados al palacio de Borbon, y decíase que iba a empezar nuevas gestiones para constituir Ministerio sobre bases distintas a las que hasta entonces habian sido el pie forzado de toda combinacion.

Asegurábase que Carnot y Meline habian convenido en que era indispensable contar con algunos representantes de las izquierdas si el nuevo Ministerio queria encontrar mayoría que le apoyara en la Cámara. La noticia apareció a todos verosímil y algunos añadían que Meline habia dicho el día anterior que si el presidente le llamara de nuevo, no tendría inconveniente en empezar sus gestiones bajo nuevas bases.

Muchos daban ya, como formando parte de la nueva combinacion, los nombres de los radicales Sigismund Lauroix é Yves Gnyot, asignando una subsecretaría al Sr. Pichon.

A las cuatro y media se supo que de todo lo dicho no habia nada; que Meline habia sido llamado al Eliseo por Carnot, que queria consultarle sobre algun extremo de la crisis, pero que no habia recibido encargo de formar Ministerio.

Desde este momento todo fué confusion en los pasillos y salones de conferencias de la Cámara. Las noticias más inverosímiles corrían por los corrillos. Quién hablaba de un Ministerio presidido por Tirard; quién sostenía que Floquet iba a retirar la dimision que tenia presentada y continuaria al frente del Ministerio; y así, por este estilo, se despachaban a su gusto los diputados.

Como no se puede suponer que durante todo el día no se hayan dado pasos por el presidente de la República para encontrar quien organice el nuevo Gabinete, habremos de convenir en que las negociaciones se siguen en el mayor secreto y no trascienden al público.

Y se comprende que así sea, conocidos como son los trabajos de algunos grupos parlamentarios para hacer fracasar las combinaciones que no sean de su agrado.

A las seis de la tarde ignorábase en el Palacio Borbon las intenciones del Sr. Carnot. Sabíase que habia conferenciado con Barbey y Magnin, pero ninguna informacion era posible adquirir en el Eliseo, donde contestaban que al día siguiente se daría a conocer el nombre del nuevo presidente del Consejo de ministros.

La torre Eiffel alcanzó el lunes la altura de 281 metros. Faltan, pues, otros 19 para llegar a su máxima altura, y en quince días se habrá llegado a los 300 metros.

Faltará colocar los ascensores, que hasta el 10 de Abril no estarán terminados.

Con tal febril actividad se trabaja en el inmenso perimetro que abraza la futura Exposicion, que todos los trabajos estarán terminados en las fechas indicadas y la inauguracion del 1.º de Mayo no será meramente oficial, sino real y efectiva, del gran certamen que ha de conmemorar solemnemente el centenario de la grande y fecunda Revolucion francesa.

### Alemania

La Gaceta Liberal, de Berlin, dice que sabe de buen origen que el principe de Bismarck ha manifestado

a muchas personas que le tratan con intimidad su intencion de retirarse de la direccion de la politica alemana. Continuará siendo el canceller honorario del imperio alemán, pero no ejercerá las funciones inherentes a este cargo.

Se cita como suya esta frase: «Nunca hubiera creído que sean tantos los que quieren mi retiro, y que haya gentes que suponen que abandonaré el poder y sus amarguras con sentimiento. ¡Qué mal me conocen!»

### Italia

Telegrafian de Roma que no reina el mejor acuerdo entre el presidente del Consejo, Sr. Crispi, y el ministro de Hacienda, Sr. Grimaldi, acerca de los nuevos impuestos. Si la Cámara rechazara el proyecto de presupuestos con las nuevas cargas que se imponen al país, el Ministerio no podría disolverla so pena de correr el peligro de ser derrotado en las elecciones: tal es hoy el estado de la opinion en la península italiana. Podrá, pues, el Ministerio ser modificado, pero es más probable que Crispi continúe en la presidencia del Consejo de ministros.

El lunes se verificó en Nápoles una manifestacion de los obreros que carecen de trabajo. Más de doscientos albañiles se reunieron en la plaza de San Gaetano con una bandera roja y negra que llevaba esta inscripcion: Comunismo y Anarquía. La policia, que estaba prevenida, dispersó la manifestacion, y aunque los obreros quisieron volverse a reunir en otros puntos de la ciudad, no lograron su objeto. Los agentes de la autoridad detuvieron a unos treinta manifestantes.

En un artículo que ha llamado mucho la atencion, y con datos estadísticos oficiales, prueba el *Diritto* que las exportaciones italianas a Francia han disminuido en 111 millones de pesetas en un período de nueve meses.

La ruptura de las relaciones comerciales con Francia, dice, ha causado a Italia un doble perjuicio.

Hay que tener en cuenta, en primer lugar, que nuestros vinos, sedas, aceites, etc., duermen en nuestros depósitos y almacenes sin hallar compradores; por consiguiente, pérdida seca por este concepto.

Además, la competencia mantenía antes precios altos; anulada esta por falta de exportacion, los precios de los vinos y los aceites han bajado en un 50 ó 60 por 100.

Por este concepto todavía es mayor la pérdida, que representa muchos millones.»

### Inglaterra

El diputado irlandés O'Brien, aunque preso, compareció el lunes ante el tribunal de Tralee, acusado de haber faltado a las prescripciones de la ley de represion, en un discurso que pronunció en el otoño último.

Su abogado defensor, Sr. Healy, miembro del Parlamento, fué amonestado por el presidente del tribunal por no haber tratado con el debido respeto al magistrado, coronel Turner. Healy contestó con poco comedimiento al presidente, y este le intimó que saliera de la sala. Negóse el abogado, alegando la defensa que tenia a su cargo, y se ordenó del presidente del tribunal fué expulsado de la sala a viva fuerza por dos constables.

La causa se aplazó para otro día.  
— La emperatriz viuda de Federico III de Alemania se embarcará el sábado próximo en el yate *Victoriaand-Adalbert* con rumbo a Flesinga, desde donde se dirigirá a Alemania.

El yate volverá a Portsmouth para esperar a la reina Victoria, que debe hacer a bordo de él la travesía a Cherburgo cuando venga a Biarritz.

### Rusia

El corresponsal del *Daily News* en San Petersburgo dice que sabe de buen origen que se trata de modificar el arancel ruso, aumentando los derechos de muchos artículos.

— El *Standard* publica un telegrama de Odesa con noticias que el periódico inglés dice que reproduce bajo todas reservas.

«A pesar de la abundante cosecha recogida el año último en el Sur de Rusia, las provincias del Centro sufren cruelmente a causa de la escasez de alimentos. En muchos distritos del Gobierno de Oremburgo los habitantes mueren de hambre.

Cuatro malas cosechas sucesivas han agotado todos los recursos de aquellas desdichadas comarcas, y en muchos pueblos se ha consumido en la alimentacion los granos indispensables para la sementera.»

## Los armamentos de Inglaterra

Su corresponsal de Londres escribe al periódico *El Correo de Manchester* diciendo que el programa del Gobierno respecto a la defensa nacional es de los más vastos y extensos que en tiempo alguno hayase presentado por ningún país.

El proyecto será muy en breve sometido al Parlamento, é implicará un gasto de 100 millones de libras esterlinas (2.500.000.000 de pesetas). Para reunir esa enorme suma se emitirá un empréstito en el país.

El proyecto comprende la construccion de 20 ó 25 grandes acorazados y unos 50 cruceros, todos con arreglo a los últimos mode los y con todos los adelantos que la arquitectura naval va introduciendo en los nuevos buques.

El Almirantazgo ha hecho un estudio de todos los elementos de construccion que cuenta el país; conoce ya los recursos que reúnen los astilleros particulares, y se propone encomendar a cada uno de ellos el trabajo que podrá ejecutar en un plazo marcado.

El número de cañones se aumentará también considerablemente, construyéndose según el modelo más moderno. Todos los cañones viejos se trasformarán según los últimos adelantos de la ciencia, así los que actualmente poseen los buques, como los que artillan los fuertes, plazas fuertes y arsenales.

Tan colosal es este proyecto, que las manufacturas del Estado en Woolwich, Engfeld, Weedon y Birmingham serán insuficientes para atender a los pedidos del Gobierno, y tendrá éste que acudir a la industria privada.

## NOTICIAS

### Cantantes guipuzcoanos

Cartas de Italia hablan de nuestro paisano el baritono D. Eulogio Villabella, hijo de Eibar, que está alcanzando grandes triunfos en la patria del arte.

Los días 2, 3 y 7 del actual cantó la ópera *Macbett*, en el teatro de Fossano, alcanzando en las tres

representaciones una ovacion indescriptible. Es de advertir que dos días antes, en dicho teatro y con la misma ópera, habia sido silbado otro baritono, lo cual hace doblemente notable el triunfo del Sr. Villabella, puesto que el público estaba muy mal dispuesto para recibirlo; pero bien pronto y en cuanto el distinguido artista se dió a conocer, la frialdad de los espectadores se trasformó en entusiasmo, que no se apagó mientras que el baritono estuvo en escena.

El día 12 cantó en el mismo teatro la ópera *Ernani*, siendo recibido por el público, apenas se presentó en escena, con una salva de aplausos, que se repitió hasta el final de la última nota, y teniendo que repetir entre vivas y aclamaciones el aria del tercer acto y el final. El Sr. Villabella tuvo despues que salir a escena más de ocho veces.

Con el notable baritono cibarrés trabaja en el mismo teatro un tenor tambien guipuzcoano, natural de Cegama, llamado Vicente Arrizabalaga, del que se dice que posee una de las mejores voces que se han oido, y cuyo estilo es el de Gayarre. En la ópera *Ernani*, Villabella y Arrizabalaga entusiasmaron de tal modo al público, que este se puso de pié dando vivas a España, a los que correspondieron los artistas guipuzcoanos con vivas a Italia.

Es indecible la satisfaccion con que damos noticia de estos triunfos que alcanzan en el extranjero nuestros compatriotas, a los enales enviamos desde aquí nuestra felicitacion y nuestros aplausos.

### Exposicion de colecciones de sellos

Los coleccionadores de sellos van a tener la consagracion solemne de sus afanes en el mes de Abril próximo.

Para dicha fecha se abrirá en Amsterdam una gran exposicion internacional de colecciones de sellos de correos, tarjetas y sobres postales.

Habrán premios y al final una gran lotería en que se sortea, no dinero, sino sellos rusos, de esos que un coleccionador busca en vano años y años y por los cuales pide cantidades que son fabulosas, atendido el escaso valor intrínseco y mérito artístico de la mercancía.

### Anuncios oficiales.

El *Boletín Oficial* publica los siguientes:  
Los Ayuntamientos de Vidania, Guetaria y Astigarraga citan, respectivamente, a los mozos Juan Jauregui y Camino, Juan Gomez Villalobos y José Javier Alberro y Otaño, que no han comparecido al acto de la clasificacion y declaracion de soldados.

— La ayudantia de marina de Zumaya cita a las personas que se crean con derecho a 250 tablas de pino de 2 metros de largo por 20 centímetros de ancho, que fueron halladas en la mar, a una milla de tierra, por las traineras *Bernarda, María Dolores y Rosario*, de Motrico.

— Por la fiscalía del segundo tercio de depósito de infantería de marina se encarga la busca y captura de José Semperro Arbelaz, natural de Oyárzun y avecinado en Astigarraga, sumariado por el delito de desertion.

### A los que bailan

Los tribunales de justicia de la Coruña están llamados a entender en un proceso sumamente curioso por lo poco frecuente.

Trátase de dos jóvenes señoritas que se querellarán por injuria, contra la Junta directiva de una Sociedad de recreo, por haberlas impedido la entrada en un baile que daba en sus salones.

Como el hecho se ha comentado minuciosamente y aun es hoy tema de muchas conversaciones, circula generalmente en la Coruña la opinion, autorizada por algunos hombres de ley, de que la querrela prevalecerá.

No falta tampoco quien sostenga que la sancion penal aplicada a la conducta de dicha Junta pondría al libre ejercicio de esta trabas y obstáculos no acostumbrados.

Y replicase a esto que tambien es sumamente peligroso, y por demás delicado, dejar al arbitrio de los individuos de una comision inspectora que ponga en tela de juicio cosa tan delicada y trascendental como el honor y el concepto de una dama, siquiera la discrecion de que han hecho gala en muchas ocasiones nuestras Sociedades de recreo, permite esperar que no serán por ellas infringidas las leyes de la cortesia y, sobre todo, las de las más exquisita conveniencia.

### La pesca marítima

Aunque ya nos anticipó el telégrafo las líneas generales del proyecto de ley de pesca presentado al Parlamento, creemos conveniente ampliar la noticia.

Más allá de tres millas de la costa podrán emplearse libremente los artes de arrastre remolcados por embarcaciones.

Se suprime la veda para las especies de pesca ó para las que se presenten en masas como la anchoa y la sardina, y no se establece limitacion alguna respecto a la luz de las mallas en los artes de enmallar y en los flotantes y fijos que no lleguen al fondo aunque tengan aplicacion en los puertos.

Dentro de las aguas territoriales sólo se limita, según la práctica en cada localidad, la luz de las mallas en los artes no voluntarios.

El proyecto atiende suficientemente a la repoblacion de las aguas territoriales, prohibiendo en absoluto el uso de artes de arrastre remolcados por embarcaciones dentro de la zona de dichas aguas en la que se encuentran de ordinario los abrigos para las crias.

Se deja a los reglamentos de pesca determinar vedas y restricciones respecto a los mariscos y los crustáceos, para proteger los bancos naturales y evitar que se agoten.

Las concesiones de pesca y pesquerías especiales se harán por noventa años y no a perpetuidad, otorgándose al usufructuario el derecho de tanteo.

Como el cumplimiento de la ley de pesca marítima es de tanta trascendencia y exige cuidados especiales, se dotará a las comandancias de marina del personal y material necesario para prestar el servicio de vigilancia.

### El coco de las mujeres

Los crímenes cometidos por *Jack el Destripador* en Londres, han vuelto el seso a medio mundo.

Muchas son, con efecto, las localidades en que las mujeres creen ver *destripadores*.

El lunes fué motivo de animados comentarios en algunos puestos de la Pescadería de Santander la circunstancia de que un caballero de mediana edad acompañase a las jóvenes de buen aspecto hasta los

mismos puntos en que hacían sus compras, con la particularidad de seguir y expiar todas sus operaciones, sin dirigirles ni una sola palabra, ni manifestarlas por otro medio su objeto.

Tal anomalía hizo creer y decir a las mujeres que la observaron, si el caballero sería el mismo *Sacamantecas*, ó alguno de sus auxiliares ó imitadores.

Los italianos acaban de introducir una innovacion en las *soirées d'honneur*, ó funciones de beneficio. Los coristas del teatro Marzio, en San Giovanni Valdarno, en la noche de su beneficio hicieron saber al público lo siguiente:

«En la puerta del teatro se recibirán los regalos que el público quiera hacer: se admiten gallinas, pavos, carneros, cabras, palomas, perdices, patatas, legumbres, vino y aceite. Si alguno de nuestros admiradores tiene prendas de abrigo que por estar un tanto pasadas de moda no le sirvan, tambien las recibimos con placer.»

### El crimen de Bilbao

Copiamos de *El Norte*:

«Unos sujetos que transitaban por la calle de la Merced, a cosa de las ocho y media, oyeron voces de «¡Auxilio! ¡Que me matan!»; y apresurando el paso se dirigieron hacia el puente, que era de donde procedían los lamentos.

Al pié de la escalinata ballaron en el suelo una mujer, y encima un hombre, que hundió un cuchillo en el hombro de aquella.

Inmediatamente uno de los sujetos le pegó con un baston de los llamados *cachaba*, en la cabeza, y como el otro se levantara y se encarrara con él, le volvió a pegar en la garganta diciéndole: «¡Bribón! ¡Asesino!»

El delincuente se dió a la fuga, perseguido siempre por el de la cachaba, que una vez llegó a agarrarle con esta de una pierna, haciéndole dar un colosal traspiés.

En la esquina de la calle de la Merced nuevamente logró engancharle con el baston y hacerle caer al suelo.

Presentáronse en el acto dos municipales a quienes el sujeto entregó al agresor, acudiendo todos en socorro de la víctima.

Esta tenía clavada el arma en el hombro izquierdo con tal fuerza y saña, que no se la pudieron sacar, a pesar de los esfuerzos que hicieron.

Conducida al Hospital y reconocida por los médicos, encontráronla ocho heridas, casi todas en la espalda. El arma quedó clavada en el hueso.

Ella es una joven soltera, alvases, de 24 años de edad, llamada Prudencia Mnsategui; él es un zapatero gaditano, de 33 años, tambien soltero, y llamado Angel Fernandez y Diaz.

Acercas de los móviles que pudieron impulsarles para cometer el crimen, nos ha sido referida la siguiente version.

Prudencia y Angel hacían vida marital en una casa del barrio de Urbina, teniendo además en casa varios jornaleros en calidad de huéspedes.

Uno de estos y la Prudencia debieron entenderse para que ella abandonara a su amante; el caso es que, despues de haber cogido nueve duros, vinieron tranquilamente a Bilbao.

El burlado tambien vino a Bilbao y logró hallar a su rival, mediando entre los dos largas explicaciones, pero asegurando el segundo al primero que Prudencia no le quería ya, a lo que le contestó que tampoco sería para él.

Habiéndose empeñado en ver a su antigua amada, el otro despues de algunas excusas accedió a sus pretensiones.

La encontraron en la calle de la Estacion y todos tres fueron disputando hasta el puente de la Merced.

Allí el zapatero preguntó a Prudencia que con cuál de los dos quería seguir, y como ella le contestara que con el segundo amante, sacó el cuchillo y le arremetió y causó las ocho heridas.

El estado de ella es muy satisfactorio y no parece revestir gravedad.»

Dice *El Diluvio* de Barcelona, que el capitán Boynton, el célebre nadador norte-americano, tiene adiestradas cuatro focas, a las cuales pondrá arneses especiales para dar paseos con ellas en cuadrigeo por las bahías y rios. Si le sale bien el proyecto, se enseñará en París durante la Exposicion.

Se calcula que hay en el mundo 4.000 fábricas de papel que producen anualmente 980 millones de kilogramos de papel, de todas clases, de los cuales el periodismo consume 800 millones, los libros 191 millones, el comercio 100 millones, los gobiernos otros 100 millones, la industria 75 millones, las escuelas 95 millones y la correspondencia particular los restantes 119 millones de kilogramos.

Se ha solicitado por D. José Cruz Oteiza, de esta ciudad, el registro de una mina sin nombre sita en término de Irun.

Aprovechando el magnífico tiempo, verdaderamente primaveral, de que ayer disfrutábamos, se vieron muy concurridos calles y paseos.

A presenciar los trabajos que se ejecutan en el Antiguo fueron gran número de paseantes.

En Loyola, Hernani y Pasajes hubo tambien gran número de ellos.

Esta madrugada volvió a soplar el viento fuerte que reinó durante los pasados días.

Las lanchas pescadoras llegaron ayer a esta con más afortunada pesca que en días anteriores, las unas con sardina, y las otras con bocarta.

Segun carta que tenemos a la vista, en el partido que se jugó en la Plaza Euskara, de Buenos-Aires, el 15 de Diciembre último, regalaron un hermoso reloj, con su leontina, y buenas libras esterlinas, al joven y reputado pelotari de Rentería, Cosme Echeverría, quien, segun dicen de allí, promete ser uno de los más aventajados jugadores de pelota.

### Un robo original

En el *Courrier de Bayonne* encontramos la noticia de un hecho ocurrido en San Sebastian.

Trátase de un francés, Francisco José Etivier, labrador de Fecamp, de 39 años, que hace poco llegó a nuestra ciudad hospedándose en el Restaurant Bordelais. Sintióndose enfermo, pidió la asistencia de un médico, y no sabemos quién le presentó a un doctor francés llamado Alfred Devente, que antes residió en Guethary, y por entonces ejercía su profesion en esta capital. En una de las visitas que hizo al enfermo, se apoderó de 2.050 pesetas que encontró en su maleta, y prescribió al paciente un cambio de aires. El mismo médico acompañó al enfermo a la